

TOMAS DE AQUINO

Tratados de la Fe y de la Esperanza

De la esperanza 2-2

(q.17 a.1, 2)

De la desesperanza 2-2

(q.20 a.1, 2, 3, 4)

T 655 e
1954-60

TOMO VII

TRATADOS DE LA FE
Y DE LA ESPERANZA

INTRODUCCIONES DEL PADRE

TEOFILO URDÁNOZ, O. P.

PROFESOR DE TEÓLOGIA EN LA FACULTAD DE PP. DOMINICOS DE SALAMANCA

TRATADO DE LA CARIDAD

INTRODUCCIONES DEL PADRE

MARCELIANO LLAMERA, O. P.

PROFESOR DE TEÓLOGIA EN EL ESTUDIO GENERAL DE PREDICADORES
DE VALENCIA

VERSIÓN DE LOS TRES TRATADOS BAJO LA DIRECCIÓN DEL PADRE
TEOFILO URDÁNOZ, O. P.

1) De la esperanza 2-2
(q. 1), a. 1, 2)

1) De la esperanza 2-2
(q. 1), a. 1, 2)

ff. 29, 2, 1, 2, 3, 4)

BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS

MADRID · MCMLIX

CUESTION 17

(In octo articulos divisa)

De spe

De la esperanza en si

Licitamente, después de la fe se ha de consi'ear la esperanza. Y en primer lugar, de la esperanza en si misma. Segundo, del don de temor. Tercero, de los vicios opuestos. Cuarto, de los pceptos.

Sobre lo primero se ofrecen dos crses: la esperanza misma y si supone ocho artículos:

Primer: si la esperanza es virtud.

Segundo: si su objeto es la bienaventuranza eterna.

Tercero: si se puede esperar la bienaventuranza de otro por la virtud de la esperanza.

Cuarto: si el hombre puede esperar en el hombre.

Quinto: si la esperanza es virtud teologica.

Sexto: su distinción de las otras virtudes teologales.

Séptimo: su ordenación a la fe.

Octavo: su ordenación a la caridad.

ARTICULO 1

Utrum spes sit virtus^a

Si la esperanza es virtud

Dif cultades. Parece que la esperanza no es virtud.

1. "Nadie usa mal de la virtud", al decir de San Agustín. Pero de la esperanza se usa mal; porque en la pasión de la esperanza se da medio

Ad primum sic proceditur. Videlicet ut dictum est (1-2 q.40 a.1), cum de passione spei agetur, obiectum spei est bonum futurum arduum possibile haberi.

Actus autem spei de qua riuca loquuntur attingit ad Deum. Ut enim supra dictum est (1-2 q.40 a.1), cum de passione spei agetur, obiectum spei est bonum futurum arduum possibile haberi.

Ad secundum dicendum est de ipso timore. Et dicit Augustinus, in libro «De lib. arb.»: Sed spe aliquis male utitur: cuius circa spem sionem spei contingit esse me-

Consequenter post fidem consistendum est de spe (cf. q.1 in trod.). Et primo, de ipsa spe: secundo, de dono timoris (q.19); tertio, de vitiis oppositis (q.20); quartu, de pceptis ad hoc pertinenterbus (q.22). Circa primum occurrit primo consideratio de ipsa spe; secundo, de subiecto eius (q.18).

Circa primum quaeruntur octo.

Primo: utrum spes sit virtus.

Secundo: utrum obiectum eius sit beatitudo aeterna.

Tertio: utrum unus homo possit sperare beatitudinem alterius per virtutem spei.

Quarto: utrum homo licite possit sperare in homine.

Quinto: utrum spes sit virtus theologica.

Sexto: de distinctione eius ab aliis virtutibus theologis.

Septimo: de ordine eius ad finem.

Octavo: de ordine eius ad caritatem.

dium et extrema, sicut et circa alias passiones. Ergo spes non est virtus.

2. Praeterea, nulla virtus procedit ex meritis: quia «virtutem Deus in nobis sine nobis operatur», ut Augustinus dicit². Sed spes est «ex gratia et meritis proveniens»; ut Magister dicit, 26 dist. III lib. «Sent.» Ergo spes non est virtus.

Y extremo, como en toda pasión. Luego la esperanza no es virtud.

3. «La virtud es la disposición de lo perfecto», como se lee en el Filósofo. La esperanza es la disposición imperfecta, de aquella que non habet id quod sperat. Ergo spes non est virtus.

Virtud.

3. «La virtud es la disposición de lo perfecto», como se lee en el Filósofo. La esperanza es la disposición imperfecta, de aquella que non tiene lo que espera. En consecuencia, no es virtud.

Sed contra est quod Gregorius in I «Moral.» dicit quod per tres filias Job significantur hae tres virtutes fides, spes, caritas. Ergo spes est virtus.

Por otra parte, dice San Gregorio que en las tres hijas de Job están significadas las tres virtudes: fide, esperanza y caridad. Luego la esperanza es virtud.

Virtud.

Respondeo dicendum quod secundum Philosophum, in II «Ethic.»³, «virtus uniuscuiusque rei est quae bonum facit habentem et eis bonum reddit». Oportet ergo ut, ubicumque inventur aliquis actus hominis bonitus, quod respondeat aliquid virtutum humanae. In omnibus autem regulatis et mensuratis bonum consideratur per hoc quod aliquid propriam regulam affingit: scilicet dicimus vestem esse bonam quae nec excedit nec deficit a debita mensura. Humanorum autem actuum, sicut supra dictum est (1-2 q.71 a.6), duplex est mensura: una quidem proxima et homogenea, scilicet ratio; alia autem est suprema et excedens, scilicet Deus. Et ideo omnis actus humanus attingens ad rationem aut ad ipsum Deum est bonus.

Actus autem spei de qua riuca loquuntur attingit ad Deum. Ut jimos ya antes, cuando tratamos de la pasión de la esperanza, que el objecto de la esperanza es el bien futuro, ardido y posible de poseerse. Mas

² Enarr. in Psalm. ps.18,121 serm.26: ML 37,557; De grat. et lib. arb. c.17;

ML 44,90r; cf. MAGISTER Sent. 2 d.26 c.5.

³ C.3, n.4 (Bk.246,3): S.T.H., lect.5.

⁴ C.27: ML 75,54.

⁵ C.6, n.2 (Bk.246,3): S.T.H., lect.6.

^a Sc. 1-3 d.26 q.2 a.1; De virtut. q.4 a.1.

^b L. c.18,19: ML 35,167,168.

cosa es posible de dos modos: por nosotros mismos o por los demás, como se ve en el Filósofo. En cuanto, pues, esperamos algo posible, ir el auxilio divino, nuestra esperanza alcanza al mismo Dios, por apoyarse en su auxilio. En consecuencia, es evidente que la esperanza e virtud, ya que hace buena la acción del hombre y se amolda a la debida regla.

Soluciones. 1. En las pasiones se toma el medio de la virtud cuando se alcanza la regla de la recta razón; en que consiste también la virtud; por eso en la esperanza se toma el bien de la virtud en cuanto que el hombre esperando alcanza la debida regla, que es Dios. De aquí que nadie pueda usar mal de la esperanza, apoyada en Dios, como tampoco de la virtud moral, que se apoya en la razón, porque esta conforma la es el buen uso de la virtud. Si bien la esperanza, de que ahora tratamos, no sea pasión, sino hábito de la mente, como se verá más adelante.

2. La esperanza proviene de los méritos en cuanto al objeto mismo esperado, porque se espera alcanzar la bienaventuranza por la gracia y los merecimientos, o también en cuanto al acto de la esperanza formada. Pero el hábito mismo de la esperanza, por la que se espera la bienaventuranza, no lo causan los méritos, sino la sola gracia.

3. El que espera es imperfecto en cuanto a lo que espera tener y que todavía no tiene; mas es perfecto por alcanzar ya la propia regla, los en cuyo auxilio se apoya.

Possibile autem est aliquid nobis dupliciter: uno modo, per nos ipsos; alio modo, per alios; ut patet in III «Ethic.». In quantum sit in spes nostra attingit ad ipsum Deum, cuius auxilio innittitur. Et ideo patet quod spes est virtus: cum faciat actuū hominis bonum et debitam regulam attingentem.

ARTICULO 2

Utrum beatitudo aeterna sit obiectum proprium spei?

Si la bienaventuranza eterna es el objeto propio de la esperanza

Dificultades. Parece que la bienaventuranza eterna no es el objeto

sit obiectum proprium spei.

1. Ad secundum dicendum quod

In passionibus accipitur medium virtutis per hoc quod attingitur ratio recta: et in hoc etiam consistit ratio virtutis. Unde etiam et in spe bonum virtutis accipitur secundum quod homo attingit sperando regulam debitam. scilicet Deum. Et ideo spe attingente Deum nullus potest male ut, siut nec virtute morali attingente rationem: quia hoc ipsum quod est attingere est bonus usus virtutis. Quamvis spes de qua nunc loquimur non sit passio, sed habitus mentis, ut infra patet. (q.18 a.1).

2. Praeterea, petitio est spei interpretativa: dicitur enim in Ps. 36,5: «Revela Domino viam tuam et spes in eo, et ipse facies». Sed homo petit a Deo lictus non solum beatitudinem aeternam, sed etiam bona praesentis vitae tam spiritualia quam temporalia, et etiam liberacionem a malis, quae in beatitudine aeterna non erunt: ut patet in Oratione Dominica, Mt. 6,11 sqq. Ergo beatitudo aeterna non est proprium obiectum spei.

3. Praeterea, spei obiectum est arduum. Sed in comparatione ad hominem multa alia sunt ardua quam beatitudo aeterna. Ergo beatitudo aeterna non est proprium obiectum spei.

4. Sed contra est quod Apostolus dicit, ad Heb. 6,19: «Habemus spem incedentem, —«id est incedere beatitudinem aeternam. Ergo beatitudo aeterna non est proprium obiectum spei.

5. Por otra parte, dice el Apóstol: «Tenemos esperanza que camina», es decir, que hace caminar, «hasta lo interior del velo», o sea la bienaventuranza celestial, como la Glorieta. Ergo obiectum spei est beatitudo aeterna.

Dificultades. Parece que la bienaventuranza eterna no es el objeto

propio de la esperanza.

1. El hombre no espera lo que excede todo el movimiento de su ánimo, pues el acto de la esperanza es un movimiento del alma. Mas la bienaventuranza eterna sobrepuja todo movimiento del ánimo humano,

pues dice el Apóstol: «Ni vino a la aventura del hombre». Luego la bienaventuranza no es objeto propio de la esperanza.

2. La oración es intérprete de la esperanza, pues se dice en el salmo: «Revela al Señor tu camino y espera en El, y El lo hará». Mas el hombre pide licitamente a Dios no sólo la bienaventuranza eterna, sino los bienes de la vida presente, tanto espirituales como temporales, y aun la liberación de los males que no existirán en la eterna bienaventuranza, como se ve en la oración dominical. Por lo tanto, no es la bienaventuranza eterna objeto exclusivo de la esperanza.

3. Lo arduo es el objeto de la esperanza; mas para el hombre hay otras muchas cosas arduas además de la bienaventuranza eterna; no es, pues, ésta su objeto propio.

4. Por otra parte, dice el Apóstol:

«Tenemos esperanza que camina»,

es decir, que hace caminar, «hasta

lo interior del velo», o sea la bienaventuranza celestial, como la Glorieta. Ergo obiectum spei est beatitudo aeterna.

Ad secundum dicendum quod spes dicitur ex meritis provenire quantum ad ipsam rem expectantem: prout aliquis sperat se beatitudinem adepturum ex gratia et meritis. Vell quantum ad actum spel formatae. Ipse autem expectat beatitudinem, per quam aliquis satur ex meritis, sed pure ex gratia.

Ad tertium dicendum quod illius secundum considerationem ad id quod sperat obtinere, quod nondum habet: sed est perfectus quantum ad hoc quod iam attingit proprium regulam, scilicet Deum, cuius auxilio innittitur.

* 3 q.7 a.4; Sent. 3 d.26 q.2 a.2 ad 3; De virtut. q.4 a.14.
† Interl. et Lombardi: ML 192,446.
— C. 3,13 (Bk 111b27): S.Tn., Lect.8.

Respuesta. Hemos dicho que la esperanza de que ahora tratamos es alianza a Dios, al apoyarse en su auxilio para conseguir el bien esperado. Conviene que el efecto sea proporcionado a su causa; por tanto, el bien que propia y principalmente debemos esperar de Dios es un bien infinito proporcionado al pedir del Dios que ayuda, pues es proprio del infinito poder llevar a bien infinito. Este bien es la vida eterna, que consiste en la fructificación del mismo Dios, no debiendo de esperar de El menos que a El mismo, puesto que no es menor su bondad, por la que comunica bienes a la criatura, que su esencia. En consecuencia, el objeto propio y principal de la esperanza es la bienaventuranza eterna.

Soluciones. 1. La bienaventuranza eterna no llega perfectamente a la mente del hombre, de suerte que presta conocer qué cosa es y cómo es; mas puede llegar su conocimiento bajo la razón común de bien perfecto, y así tiende a ella el movimiento de la esperanza. Por lo cual terminantemente dice el Apóstol que la "esperanza camina hasta el interior del velo", porque lo que escuchamos nos está todavía velado.

2. Cualquier otro bien no lo devemos pedir a Dios sino en orden a la bienaventuranza eterna. De ahí que la esperanza se dirige principalmente a la bienaventuranza eterna y secundariamente a las otras cosas que se piden a Dios en orden a ella; lo mismo que la fe tiene por objeto principal a Dios y secundariamente lo que a El se ordena, como hemos visto.

3. Al hombre que arrehala cosas andas parece pejorarlo todo lo que es tan grande. Así, nada hay arrechado con respecto a la esperanza para el que espera la bienaventuranza eterna. Pero respecto de la capacidad del que espera, pueden ser las

Respondeo dicendum quod, sic-
ut dictum est (a.1), spes de qua
loquitur attingit Deum innitiens
eum auxilio ad consequendum bo-
num speratum. Oportet autem ef-
fectum esse causae proportiona-
tum. Et ideo bonum quod proprie-
tate principalius a Deo sperare de-
bet unus est bonum infinitum, quod
proprium ad infinitum bonum
perducere. Hoc autem bonum est
vita aeterna, quae in fruitione
ipsius Dei consistit; non enim mi-
nus aliquid ab eo sperandum est
quam sit ipse, cum non sit minor
eius bonitas, per quam bona crea-
turae communicat, quam eius es-
sentia. Et ideo proprium et prin-
cipale objectum spei est beatifi-
ca ratione.

ARTICULO 3

aeternam ^a

mede esperar para otro la bienaventuranza eterna.

Dilectuidades. Fávece que se pueda esperar para otro la bienaventuranza eterna.

1. Dice el Apóstol: "Con la segu-
ra confianza de que quien comenzó

en vosotros la obra buena la llevará a cabo hasta el dia de Cristo Jesus”

al di allora. Ergo al-
lora la perfección de aquél día sera
la bienaventuranza eterna. L'ego se
puede esperar esta beatitud para

2. Lo que a Dios pedimos lo es-
tiro.

perdimos obtener de El. Ya Dios bendijo que guíe a otros a la bienaventuranza eterna según el texto

de Santiago: “Orad mutuamente para que os salvéis”. Se puede, pues,

esperar para los demás la bienaventuranza eterna.

¶ eodem. Sed alius erare de beatitudine cuius: aliquo frus-
cione versan sobre lo mismo. Mas se
pue'e desesperar d'a bienaventu-

de esperar para otro la bienaventuranza eterna.

卷之三

Respu-sta. Podemos tener espe-
ranza de dos maneras: absoluta

modo, absolute: et mente, y así es de solo bien ar-

esperant's, possunt etiam quaedam alia ei esse ardua. Et secundum hoc eorum potest esse spes in ordine ad principale obiectum.

arduas otras cosas y en este sentido p'ede tener esperanza de ellas en orden al objeto principal.

arduas otras cosas, y en este sentido pide tener esperanza de ellas en orden al objeto principal.

... que anima, tratamos loquimur attingit Deum initiens eius auxilio ad consequendum speratum. Oportet autem efficiatur, perinde, secundum aliis esse ardua. Et secundum hoc eorum protest esse spes in ordinis principale obiectum.

ARTICULO 3

S T I O N 2 0

(In quatuor articulos divisa)

De desperatione

De la desesperación

continuación se han de considerar los vicios opuestos. En primer lugar, la desesperación, y en segundo, la presunción. Sobre el primero se proponen cuatro artículos:

- 1.º Primero: si la desesperación es pecado.
- 2.º Segundo: si puede darse sin infidelidad.
- 3.º Tercero: si es el pecado más grave.
- 4.º Cuarto: si se origina de la acedia.

Primo: utrum desperatio sit peccatum.

Secundo: utrum possit esse si ne infidelitate.

Tertio: utrum sit maximum peccatorum.

Quarto: utrum oriatur ex acedia.

A R T I C U L O 1

Utrum desperatio sit peccatum

Si la desesperación es pecado

Lo que la desesperación no es pecado.

Todo pecado implica conversión al bien fugaz con aversión del bien imitable, como aparece en San Agustín. Mas la desesperación no lleva consigo conversión al bien comunible. Luego no es pecado.

2.º Lo que nace de buena raíz no parece que es pecado, ya que "no pude un buen árbol dar frutos inamables" como se lee en San Mateo. Y la desesperación parece proceder de raíz buena, que es del temor de Dios, o del horror de la enormidad de los pecados propios. La desesperación, pues, no es pecado.

3.º Si la desesperación fuera pecado, también sería pecado en los con-

cundum Philosophum, in VI «Ethica», id quod est in intellectu affirmatio vel negatio est in appetitu prosecutio et raga; et quod est in intellectu verum vel falsum est in appetitu bonum et malum. Et ideo omnis motus appetitus conformiter se habens intellectui falso, est secundum se bonus: omnis autem motus appetitus conformiter se habens intellectui vero, est secundum intellectui falso, est secundum se manus et peccatum. Circa Deum autem vera existimatio intellectus est quod ex ipso provenit hominum salus, et venia peccatori bus datur; secundum illud Ez. 18,23: «Nolo mortem peccatoris, sed ut convertatur et vivat». Falsa autem opinio est quod peccator poenitenti veniam deneget, vel quod peccatores ad se non convertant per gratiam iustificantium. Et ideo sicut motus spei, qui conformiter se habet ad existimationem veram, est tantum illis et virtuosus; ita oppositus motus desperationis, qui se habet conformiter existimatio falsae deo, est vitiosus et peccatum. Ergo non est peccatum.

2.º Praeterea, illud quod oritur ex bona radice non videtur esse peccatum: quia «non potest arbor bona fructus malos facere». Ut dicatur Mt. 7,18. Sed desperatio videtur procedere ex bona radice: scilicet ex timore Dei, vel ex horro magnitudinis propriorum peccatorum. Ergo desperatio non est peccatum.

3.º Praeterea, si desperatio esset peccatum, in damnatis es-

mine in peccata inducuntur vivi, detur esse non solum peccatum, sed principium peccatorum. Sed desperatione est huiusmodi: dicit enim Apostolus de Quibusdam, ad Eph. 4,19: «Qui desperantes seculum, de desperatione; secundo, de presumptione (q.21). Circa primum quaeruntur qua-

peccatum quod desperant. Sed hoc non imputatur eis ad culpam, neque viatoribus imputatur ad culpam. Et ita desperatione non est peccatum.

Sed contra, illud per quod homines in peccata inducuntur vivi, detur esse non solum peccatum, sed principium peccatorum. Sed desperatione est huiusmodi: dicit enim Apostolus de Quibusdam, ad Eph. 4,19: «Qui desperantes seculum, de desperatione; secundo, de presumptione (q.21). Circa primum quaeruntur qua-

mores in peccata inducuntur vivi, detur esse non solum peccatum, sed principium peccatorum. Sed desperatione est huiusmodi: dicit enim Apostolus de Quibusdam, ad Eph. 4,19: «Qui desperantes seculum, de desperatione; secundo, de presumptione (q.21). Circa primum quaeruntur qua-

denados, que desesperan. Mas esto no se les imputa a culpa, sino más bien a condenación. Por consiguiente, tampoco es culpa en los viadores, y, por lo tanto, no es pecado.

Por otra parte, lo que induce a los hombres al pecado no sólo parece ser pecado, sino principio de pecados. Tal es la desesperación, pues dice el Apóstol de algunos: "Desesperantes tradidicunt impiuditiae in operationem omnis immunditiae et avaritiae. Ergo desperatione non es sólo pecado, sino también principio de otros.

Respuesta. Conforme al Filósofo, lo que es en el entendimiento afirmación o negación es en el appetito prosecución y raga; y lo que es en aquél appetito vel falsoedad es en este bien y mal. Según esto, todo movimiento appetitivo conforme con el entendimiento verdadero es de suyo bueno; y todo el que está acorde con el entendimiento falso es de suyo peccatum. El proviene la salvación de los hombres y el perdón de los pecadores, pues se dice: "No quiero la muerte del pecador, sino que se convierta y viva". La falsa apreciación es penitente que niega el perdón al pecador.

Además, el movimiento de la esperanza que está conformado con la verdadera apreciación es laudable y virtuoso, así el movimiento opuesto de la desesperación,

además, el movimiento de la esperanza que está conformado con la verdadera apreciación es laudable y virtuoso, así el movimiento opuesto de la desesperación, conforme con la estimación falsa de Dios, es vicioso y pecado.

Soluciones. 1. En todo pecado in quoibet peccato mortali est quodammodo aversio a bono incommutabili et conversio ad bonum commutabile, sed aliter et aliter. Nam principaliter consistit in aversione a bono incommutabili peccatum, quae opponuntur.

2. C.2 n.2,3 (BK 1139a2r): S.T.H., lect.2.

las virtudes teologales, como el odio a los, la desesperación, la infidelidad ya que las virtudes teologales bien n a Dios por objeto. Solo de modo consecuente tales pecados implican conversión al bien pasajero, en tanto que el alma, al dejar a Dio por necesidad se ha de convertir a otra cosa. Los demás pecados consisten principalmente en la convergencia all iben mutable y, consiguientemente, en la aversión del bien inmutable; así, quien comete fornicación no intenta apartarse de Dio, sino gozar del placer carnal, de que se sigue la separación de Dios.

2. De la raíz de una virtud puede proceder algo de dos maneras. Directamente o de la virtud misma, como el acto procede del hábito. De este modo, de virtuosa raíz no puede nacer ningún pecado. Y en ese sentido dice San Agustín que "nadie usa mal de la virtud". — Indirectamente oca sionalmente, es posible que de una virtud se origine un pecado, cuando algunos se ensobrecen de sus virutes, según dice San Agustín: "La soberbia insidia a las buenas obras para que perezcan". De esta manera proviene la desesperación del temor de Dios o del horror de los propios pecados, en cuanto que uno usará de esos bienes, tomando de ellos ocasión para desesperar.

Los condenados no están en estatuto de esperar por la imposibilidad de volver a la bienaventuranza. Por consiguiente, el no esperar no se les atribuye a culpa, sino que es parte de su condición; lo mismo que no es pecado si en el estado actual alguien desepega de alcanzar aquello a que no est i llamado o que no tiene derecho a tener; como si el médico desepega de la curación de un enfermo o si alguien desespera de alcanzar ri- quias.

Dio, por necesidad se ha de convertir a otra cosa. Los demás pecados consisten principalmente en la convergencia all iben mutable y, consiguientemente, en la aversión del bien inmutable; así, quien comete fornicación no intenta apartarse de Dio, sino gozar del placer carnal, de que se sigue la separación de Dios.

Ad secundum dicendum quod ex radice virtutis potest aliquid procedere duplicitate. Uno modo, directe ex parte ipsius virtutis, scilicet actus procedit ex habitu: et hoc modo ex virtuosa radice non potest aliquid peccatum procedere; hoc enim sensu Augustinus dicit, in libro «De lib. arb.»³, quod «virtute nemo male utitur». Alio modo procedit aliquid ex virtute indirecte sive occasionaliter. Et sic nihil prohibet aliquod peccatum ex aliqua virtute procedere: scilicet interdum de virtutibus aliqui superbiunt, secundum illud Augustini⁴: «Superbia bonis operibus insidiatur ut peccant». Et hoc modo ex timore peccatorum contingit desperatio, inquantum his bonis aliquis male uitetur, occasionem ab eis aceperit.

Ad tertium dicendum quod damnati non sunt in statu sperandi propter impossibilitatem redditus ad beatitudinem. Et ideo quod non sperant non imputatur eis ad culpam, sed est pars damnationis ipsorum. Scilicet etiam in statu viae si quis desperaret de eo quod non est natura adipisci, vel quod non est debitum adipisci, non esset peccatum: puta si medicus desperat de curazione alicuius infirmi, vel si aliquis desperat se fore divitias adeptus.

Ad secundum sic proceditur. Videtur quod desperatio sine infidelitate esse non possit.

1. Certeudo enim spei a fide derivatur. Sed manente causa non tollitur effectus. Ergo non potest aliquis certitudinem spei amittere desperando nisi fide sublata.

2. Praeterea, praeterre culpam propriam bonitati vel misericordiae divinae est negare infinitum divinam misericordiae vel bonitatis, quod est infidelitas. Sed desperat cuiusdam suam praeventionem: secundum illud Gen. 4,13: «Major est iniquitas mea quam ut veniam inmercar». Ergo quicunque inefideli. Desperat est infidelis.

3. Praeterea, quicunque inefideli in haeresim damnata est inefideli. Sed desperans videtur incidere in haeresim damnata, scilicet Novatianorum, qui dicunt peccata non remitti post baptismum. Ergo videtur quod quicunque desperat sit infidelis.

Sed contra est quod remoto posteriori non removetur prius. Sed spes est posterior fide, ut supra dictum est (q.17 a.7). Ergo remota spe potest remanere fides. Non ergo quicunque desperat est infidelis.

Respondeo dicendum quod inferior, no se quita lo anterior. Mas la esperanza es posterior a la fe. como quedó dicho. Por lo tanto, perdida la esperanza, puede permanecer la fe; no siendo, en consecuencia, infiel el que desespera.

Respuesta. La infidelidad atañe a la parte apetitiva, y la desesperación a la parte appetitiva. El entendimiento es acerca de lo universal, y la parte appetitiva se mueve a lo particular, ya que movimiento appetitivo

es del alma a las cosas en sí mismas, en su realidad concreta. Y

puede uno tener recta estimación de

tur virtutibus theologicis, ut odium Dei, desperatio et infidelitas, quia virtutes theologicae habent Deum pro obiecto: ex consequenti autem important conversionem ad bonum communibile, in quantum anima deservens Deum consequenter necesse est quod ad alia convertatur. Peccata vero alia principaliter consistunt in conversione ad communitabile bonum, ex consequenti vero in aversione ab incommunitabili bono: non enim qui fornicatur intendit a Deo recedere, sed carni detectatione frui, ex quo sequitur quod a Deo recedat.

Difficultades. Parece que la desesperación no puede darse sin la infidelidad.

1. La certidumbre de la esperanza se deriva de la fe. Y permaneciendo la causa no se destruye el efecto. Luego nadie puede, desesperando, perder la certidumbre de la esperanza, a no ser perdiendo la fe.
2. Preferir la propia culpa a la bondad y misericordia divinas es negligencia de la infidelidad. Mas quien desespera prefiere su culpa a la misericordia y bondad divinas, según dice la Escritura: «Muy grande es mi iniquidad para que merezca perdón». Así, pues, quien desespera es infiel.

3. Quien cae en herejía condenda es infiel. Mas el que desespera parece caer en herejía condenada, a saber, en la de los novacianos, que dicen que los pecados después del bautismo no se pueden perdonar. Farece, pues, que quien desespera es infiel.

^{1,2} c.18,19: Alii, 32,1397-1368.
Eh. 311 Dc. Ricard. Mf. 33,99.

ARTICULO 2

Utrum desperatio sine infidelitate esse possit?

Si la desesperación puede darse sin la infidelidad

^{1,2} c.18,19: Alii, 32,1397-1368.
Eh. 311 Dc. Ricard. Mf. 33,99.

^a Sent. 2 cl.43 n.3 ad r.

lo universal y no tener rectificado el movimiento apetitivo, con una estimación falsa en el juicio de lo particular. Porque es menester llegar de la estimación universal al apartado de la cosa particular mediante el juicio particular, como dice el Filósofo, así como de la proposición universal no se infiere conclusión particular sino asumiendo otra particular. De ahí que, teniendo uno recta f. en lo universal, puede fallar en el movimiento apetitivo acerca de lo particular, al tener pervertida su estimación de algo singular por hábito por pasión; como el que pecha eligiendo la fornicación como bien particular, si en aquel momento, tiene falso el juicio sobre lo particular, aun de conservar un juicio universal verdadero según la fe, a saber: que la fornicación es pecado mortal. De la misma manera puede uno conservar verdadera estimación de un dato de la fe en universal, v. gr., de la emisión de los pecados en la emisión de los pecados en el mundo de desesperación de que en el estado concreto de su alma no deba esperar el perdón, desviado así al marror el juicio de lo particular. De esta suerte puede darse la desesperación sin infidelidad, igual que otros pecados mortales.

Soluciones. 1. Desaparece el efecto no sólo al fallar la causa principal, sino también la segunda. Por eso el movimiento de la esperanza puede perderse no sólo al perder la estación universal de la fe, que es cor. o la causa primera de su certeza, sino perdido también el juicio particular, que le es como la causa segunda.

2. Si alguien creyera, en el orden teórico, que la misericordia de Dios no es infinita, sería infel. No creyese el desesperado, sino que en su estado concreto, por alguna dis-

rupta eius aestimatione in particulari: quia necesse est quod ab aestimatione in universali ad appetitum rei particularis pervenire mediante aestimatione particulari, ut dicatur in III «De animalia», sicut a propositione universalis non inferitur conclusio particularis nisi assumendo particularem. Et inde est quod aliquis habens rectam fidem in universalis deficit in motu appetitivo circa particulare, corrupta particuliaria eius aestimatione per habitum vel per passionem. Scut illae qui fornicatur, eligendo fornicationem ut bonum sibi ut nunc, habet corruptam aestimationem in particulari, cum tamen retineat universalis aestimationem verae secundum fidem, scilicet quod fornicatio sit mortale peccatum. Et similiiter aliquis, retinendo in universalis veram aestimationem fidem, scilicet quod est remissio peccatorum in Ecclesia, potest pati motum desperationis, quasi sibi in talis statu existenti non sit sperandum de venia, corrupta aestimatione eius circa particulari. Et per hunc modum potest esse desperatio sine infidelitate, sicut et alia peccata mortalia.

Ad primum ergo dicendum quod effectus tollitur non solum sublata causa prima, sed etiam sublata causa secunda. Unde motus spei auferri potest non solum sublata universalis aestimatione fidei, quae est sicut causa prima certitudinis spei; sed etiam sublata a estimatione particulari, quae est sicut secunda causa.

Ad secundum dicendum quod si quis in universalis aestimaret misericordiam Dei non esse infinitam, eset infidelis. Hoc autem non existimat desperans: sed quod sibi in statu illo, propter

Utrum desperatio sit maximum peccatorum

Si la desesperación es el mayor de los pecados

Ad tertium sic proceditur. Videlicet quod desperatio non sit maximum peccatorum.

1. Potest enim esse desperatione absque infidelitate, sicut dictum est (a.2). Sed infidelitas est maximum peccatorum: quia subruit fundamentum spiritualis aedificationis. Ergo desperatione non est maximum peccatorum.

2. Praeterea, maiori bono maius malum opponitur, ut patet per Philosophum, in VII «Ethic.»⁶. Sed caritas est maior spe, ut dicitur I Cor. 13,13. Ergo odium est maius peccatum quam desperatio.

3. Praeterea, in peccato desperationis est solum inordinata aversio a Deo. Sed in aliis peccatis est non solum aversio inordinata, sed etiam inordinata conversione. Ergo peccatum desperationis non est gravius, sed minus alii.

Sed contra peccatum insanabile videtur esse gravissimum: secundum illud Ier. 30,12: «Insanabilis fractura tua, pessima plaga tua». Sed peccatum desperationis est insanabile: secundum illud Ier. 15,18: «Plaga mea desperabilis reuinatur curari». Ergo desperatione est gravissimum peccatum.

Respondeo dicendum quod peccata quae opponuntur virtutibus

aliquam particulararem dispositio- nem, non sit de divina misericordia sperandum.

Et similiter dicendum ad tertium quod Novatiani in universalis negotant remissionem peccatorum fieri in Ecclesia.

Iglesia se pueda dar la remisión de los pecados.

ARTICULO 3

Dificultades. Parece que la desesperación no es el mayor de los pecados.

1. Puede darse la desesperación sin infidelidad, como queda dicho. Mas la infidelidad es el más grande de los pecados, por sacar los elementos del edificio espiritual. Luego la desesperación no es el mayor de los pecados.

2. Al mayor bien se opone el mayor mal, como se lee en el Filósofo. Y la caridad es mayor que la esperanza, según el Apóstol. El odio a Dios es, pues, mayor pecado que la desesperación.

3. [En el pecado de desesperación hay sólo desordenada aversión de Dios. Pero en otros pecados no se da solamente desordenada aversión de Dios, sino también conversión desordenada. Por lo tanto, el pecado de desesperación no es más grave que otros.]

Por otra parte, el pecado incurable parece gravísimo, según la Escritura: "Tu mal era insanable, persona herida tuy". Pero el pecado insanable: secundum illud Ier. 15,18: «Plaga mea desperabilis reuinatur curari». Ergo desperatione est gravissimum peccatum.

Respuesta. Los pecados que se oponen a las virtudes teologales son

por el género más graves que los demás, pues, teniendo las virtudes teologales por objeto a Dios, sus pe- cados opuestos entrañan directa y principal aversión de El. En todo pe- cado mortal, la razón principal de mal y su gravedad la tiene de la mortil. Y así, el que prima y esen- cialmente implica separación de Dios es más grave entre los pecados mortales.

A las virtudes teologales se oponen la infidelidad, la desesperación y el odio a Dios. Comparando el odio y la infidelidad con la deses- peración, aquéllos son pecados más graves en su propia esencia y especie. Pues la infidelidad proviene de no creer el hombre la verdad de Dios el odio a Dios, de contrariar a la misma divina bondad; y la des- speración, de no esperar participar de su bondad infinita. De ahí se deduce que la infidelidad y el odio son contra Dios en sí mismo; mas la desesperación, contra su bien partijado por nosotros. Así, pues, de si yo es mayor pecado no creer la verdad de Dios u odiar a Dios que no esperar de El conseguir su gloria.

Pero, considerada la desesperación en tanto a nosotros y comparada así con los otros dos pecados, es más apática del mal y nos introduce en la senda del bien; de ahí que, perdida la esperanza, los hombres se lancen desfrenadamente a los vicios y se retueren de las buenas obras. La mis- ma flosa, exponiendo aquellas pala- bras: "Si, caido, desesperas en el dia de a angustia, se amenguará tu fortaleza," dice así: "Nada más ex- cepto lo que la desesperación; pues que la padece pierde la constancia en los trabajos corrientes de la vida, y, lo que es peor, en el mismo certa- mer de la fe". Y San Isidoro tra-

por el género más graves que los demás, pues, teniendo las virtudes teologales por objeto a Dios, sus pe- cados opuestos entrañan directa y principal aversión de El. En todo pe- cado mortal, la razón principal de mal y su gravedad la tiene de la mortil. Y así, el que prima y esen- cialmente implica separación de Dios es más grave entre los pecados mortales.

A las virtudes teologales se oponen la infidelidad, la desesperación y el odio a Dios. Comparando el odio y la infidelidad con la deses- peración, aquéllos son pecados más graves en su propia esencia y especie. Pues la infidelidad proviene de no creer el hombre la verdad de Dios el odio a Dios, de contrariar a la misma divina bondad; y la des- speración, de no esperar participar de su bondad infinita. De ahí se deduce que la infidelidad y el odio son contra Dios en sí mismo; mas la desesperación, contra su bien partijado por nosotros. Así, pues, de si yo es mayor pecado no creer la verdad de Dios u odiar a Dios que no esperar de El conseguir su gloria.

Pero, considerada la desesperación en tanto a nosotros y comparada así con los otros dos pecados, es más apática del mal y nos introduce en la senda del bien; de ahí que, perdida la esperanza, los hombres se lancen desfrenadamente a los vicios y se retueren de las buenas obras. La mis- ma flosa, exponiendo aquellas pala- bras: "Si, caido, desesperas en el dia de a angustia, se amenguará tu fortaleza," dice así: "Nada más ex- cepto lo que la desesperación; pues que la padece pierde la constancia en los trabajos corrientes de la vida, y, lo que es peor, en el mismo certa- mer de la fe". Y San Isidoro tra-

theologicis sunt secundum suum genus alii peccatis graviora. Cum enim virtutes theologiae habeant Deum pro objecto, peccata eius opposita important directe et principaliter aversionem a Deo. In quolibet autem peccato mortali principals ratio mali et gravitas est ex hoc quod aver- sit a Deo: si enim posset esse conversio ad bonum commutabile sine aversione a Deo, quamvis esset inordinate, non esset pec- catum mortale. Et ideo illud quod primo et neer se habet aversio- nem a Deo est gravissimum inter peccata mortalia.

Virtutibus autem theologis op- ponuntur infidelitas, desperatio et odium Dei. Inter quae odium et infidelitas, si desperationi com- paratur, invenientur secundum ratio- ne quidem, idest secundum ratio- nem propriae speciei, graviora. Infidelitas enim provenit ex hoc quod homo ipsam Dei veritatem non credit; odium vero Dei pro- venit ex hoc quod voluntas homi- nis ipsi divinae bonitati contra- riatur; desperatio autem ex hoc quod homo non sperat se bona- tam Dei participare. Ex quo patet contra Deum secundum quod in se est; desperatio autem secun- dum quod eius bonum participa- tur a nobis. Unde maius pecca- tum est, secundum se loquendo, non credere Dei veritatem, vel odine Deum, quem non sperare consequiam gloriam ab ipso.

Sed si comparetur desperatio ad alia duo peccata ex parte nos- tra, sic desperatio est periculi- sior: quia per spem revocamus a procedere ex consideratione divi- norum beneficiorum, et maxime ex consideratione Incarnationis: dicit enim Augustinus, XIII «De Trin.»⁷, «Nihil tam necessarium fuit ad erigendum spem nostram quam ut demonstraretur nobis quantum nos Deus diligenter. Quid vero huius rei iudicio mani- festius, quam quod Dei filius na- turae nostrae dignatus est inire consorium?». Ergo desperatio ma- gis procedit ex negligencia huius considerationis quam ex acedia.

3. Praeterea, contrariorum causae sunt causae. Sed spes, cui opponitur desperatio, videtur procedere ex consideratione divi- norum beneficiorum, et maxime ex consideratione Incarnationis: dicit enim Augustinus, XIII «De Trin.»⁸, «Nihil tam necessarium fuit ad erigendum spem nostram quam ut demonstraretur nobis quantum nos Deus diligenter. Quid vero huius rei iudicio mani- festius, quam quod Dei filius na- turae nostrae dignatus est inire consorium?». Ergo desperatio ma- gis procedit ex negligencia huius considerationis quam ex acedia.

⁷ Sent. 2 c.14: MUL 83,617.
⁸ C.15: MUL 76,627.

esta sentencia: "Perpetrare pecado es muerte para el alma; mas deses- perar es descender al infierno".

Et per hoc patet responsio ad obiecta.

ARTICULO 4

Utrum desperatio ex acedia oriatur Si la desesperación nace de la acedia

Ad quartum sic procedit. Vi- detur quod desperatio ex acedia non oritur.

I. Idem enim non procedit ex diversis causis. Desperatio autem futuri saeculi procedit ex luxu- ria; ut dicit Gregorius, XXXI «Moral.»⁹ Non ergo procedit ex acedia.

2. Praeterea, sicut spes oppo- nitur desperatio, ita gaudio spi- rituali opponitur acedia. Sed ga- dium spirituale procedit ex spe: secundum illud Rom. 12,12: «Spe- gaudentes». Ergo acedia procedit ex desperatione, et non ex con- verso.

3. Las causas de los contrarios

son contrarias. Mas la esperanza, a que se opone la desesperación, pare- ce brotar de la consideración de los beneficios divinos, sobre todo de la encarnación, pues dice San Agustín: «Nada fue tan necesario para le- vantar nuestra esperanza como de- mostriarnos cuánto nos amaba Dios. ¡Qué más claro, a este propósito,

que esta señal de dignarse el Hijo de Dios ser semejante en nuestra naturaleza?». La desesperación, pues, se origina más de la negligencia de esta consideración que de la acedia.

Sed contra est quod Gregorius, XXXI «Moral.» (l.c.), desperatio- nem enumerat inter ea quae pro- cedunt ex acedia.

Soluciones. Con esto queda ya dada la respuesta a las objeciones.

R. Respuesta. Hemos visto arriba que al objeto de la esperanza es el bien ardido y posible de alcanzar por si o por otro. Por eso, de dos maneras nuede en uno fallar la esperanza de alcanzar la bienaventuranza: o porque no la considera como bien ardi, o porque no la reputa como de posible obtención por sí o por otro. El que nosotros perdamos el saber de los bienes espirituales o que no nos parezcan grandes, suele suceder por estar nuestro afecto influenciado del amor de los placeres coríales, entre los que sobresalen los venéreos; pues de la afición a esto: deleites acontece sentirse fastidio de los bienes espirituales y no esparrarlos como bienes ardios. En este sentido, la desesperación es causada por la lujuria.

Va a que un bien ardido no se juzgue de posible alcance por sí o por virtud de otro. Se llega por un demasiado abatimiento, que, al enseñar real se del afecto del hombre, le hace creer que nunca podrá levantarse para hacer nada bueno. Y porque la acedia es cierta tristeza que abate el espíritu, de este modo engendra desesperación. — Y como la nota más específica en el objeto propio de la esperanza es ser posible, pues el bien y ardido pertenecen también a otras pasiones; de ahí que más particularmente nace de la acedia, aunque por la razón dicha, pueda nacer también de la lujuria.

Soluciones. 1. Con esto se da ya la respuesta a la objeción primera.

2. Dice el Filósofo que, así como la esperanza causa placer, así quienes están rodeados de placeres se abren más a la esperanza; y, parejamente, los que sufren tristezas, con mayor facilidad caen en desesperación, conforme al texto del Apóstol: "Nº sea consumido por mayor tristeza, quien está de esta suerte". Sin embargo, como el objeto de la esperanza es el bien, al cual natural-

Respondo dicendum quod, sic ut supra dictum est (q.17 a.1: 1-2 q.40 a.1), objectum spei est bonum ardum possibile vel per se vel per alium. Duplicit ergo potest in aliquo spes deficere de beatitudine obtinenda: uno modo, quia non reputat eam ut bonum ardum; alio modo, quia non reputat eam ut possibile adspici vel per se vel per alium. Ad hoc autem quod bona spiritualia non sapient nobis quasi bona, vel non videantur nobis magna bona, praecipue perducimur per hoc quod affectus noster est infectus amore delectationum corporalium, inter quas praecipuae sunt delectationes venereae: nam ex affectu harum delectationum contingit quod homo fastidit bona spiritualia, et non sperat quasi quedam bona ardua. Et secundum hoc desperatio causatur ex luxuria.

Ad hoc autem quod aliquod bonum ardum non aestimet ut possibile sibi adipisci per se vel per alium, perducitur ex nimia delectione; quae quando in affectu hominis dominatur, videtur ei quod nunquam possit ad aliquod bonum relevari. Et quia acedia est tristitia quaedam detectiva spiritus, ideo per hunc modum desperatio ex acedia generatur. Hoc autem est proprium obiectum spei, scilicet quod sit possibile: nam bonum et ardum etiam ad alias passiones pertinent. Unde specialius oritur ex acedia. Potest tamen ori ex luxuria, ratione iam dicta.

iectum est bonum, in quod naturaliter tendit appetitus, non autem refutat ab eo naturaliter, sed solum propter aliquod impedimentum superventens; ideo directius quidem ex spe oritur gaudium, desperatio autem e converso ex tristitia.

Ad tertium dicendum quod ipsa etiam negligentia considerandi divina beneficia ex acedia provenit. Homo enim affectus aliqua passione praecipue illa cogitat quae ad ilam pertinent passionem. Unde homo in tristitis constitutus non de facili aliqua magna et iucunda cogitat, sed solum tristia, nisi per magnum conatum se avertat a tristibus.

siderar los beneficios divinos proviene de la acedia. El hombre afectado por alguna pasión piensa principalmente lo tocante a aquella pasión. Y así, el hombre entristecido no piensa fácilmente cosas grandes y agraciadas, sino sólo cosas tristes, a no ser que con mucho esfuerzo se aparte de lo triste.

Unde patet responsio ad pri-
mum.

Ad secundum dicendum quod, sicut Philosophus dicit, in II «Rhetor.»¹⁰ sicut spes facit detectionem, ita etiam homines in detectionibus existentes efficiuntur maioris spei. Et per hunc etiam modum homines in tristitiis existentes facilius in desperationem incident: secundum Iulud II ad Cor. 2,7: «Ne in aliorum tristitia absorbeatur qui etusmodi est». Sed tamen quia spei ob-

¹⁰ C.2 n.2 (BK 137802); C.12 n.8 (BK 138949); cf. 1.1 c.11 n.6 (BK 137030).